

## RESEÑA BIOGRÁFICA DE LA VIDA DE LA SRA. ISABEL PAVÓN DE CALDERÓN

Isabel Pavón Mejía de Calderón, nació en la Parroquia de Quichinche del Cantón Otavalo Provincia de Imbabura, Ecuador el 25 de Octubre de 1929. Sus padres fueron Don Segundo Pavón Barrera y la Sra. Clementina Mejía Erazo. Fue la quinta hija de nueve hermanos. Su instrucción primaria la tuvo en la Escuela “La Inmaculada Concepción” de las Madres de la Caridad en la ciudad de Otavalo, su instrucción secundaria en el Colegio Nacional “Otavalo” de la misma ciudad.

Trasladó su residencia a la ciudad de Quito y fue funcionaria en el Ministerio de Obras Públicas y Comunicaciones. Contrajo matrimonio con el Sr. Capitán Gonzalo Calderón Encalada, no tuvo hijos pero crió a los hijos de su esposo Jaime y Graciela Calderón Jurado.

Conoció la Fe Bahá'í a través de su hermano Sr. Raúl Pavón Mejía de quien recibió la enseñanza necesaria convirtiéndose Raúl en su padre espiritual. Aceptó la Fe por el año 1960 y desde ese tiempo fue una bahá'í activa a tiempo completo en el campo de la enseñanza. Se convirtió en la secretaria particular de su hermano Raúl ayudándolo en sus planes para la difusión del Mensaje Bahá'í a través de los medios de comunicación especialmente en radio. Luego, más adelante cuando Raúl sería nombrado Consejero, Isabel fue su mano derecha y le apoyó en la ejecución de tan importantes funciones. Respecto a la radio, en 1975, la Asamblea Espiritual Nacional del Ecuador había informado favorablemente sobre la necesidad de disponer de una radio propia para la difusión de la Fe, las gestiones ante el Gobierno del Ecuador, como conseguir el permiso para su funcionamiento, así como la frecuencia de identificación a través de las frecuencias de onda media y onda corta, fueron encomendadas a la Sra. Isabel Pavón de Calderón quien, con mucho empeño y varios años de gestiones ante las autoridades del Ministerio de Obras Públicas y Comunicaciones, consiguió que en 1977 la estación de Radio Bahá'í entrara en funcionamiento legal. Este logro se debió a la constancia de Isabel, siendo Radio Bahá'í de Ecuador la primera emisora bahá'í en el mundo. En 1978 y 1979 la dirección de Radio Bahá'í fue confiada a Isabel Pavón de Calderón.

El primer equipo de enseñanza a nivel local, especialmente para la zona indígena, fue formado por los esposos Segundo Pavón, Clementina Mejía, y sus hijos. Isabel fue parte activa en la creación de música y letra para canciones con mensaje bahá'í que formaron parte de la enseñanza en el campo, algunas canciones de su autoría se canta aún en reuniones bahá'ís.

Como bahá'í, desempeñó las funciones de: Miembro de la Asamblea Espiritual Local de la comunidad de Quito, Miembro del Comité Nacional de Enseñanza, Miembro del Comité de Radio Bahá'í, Miembro de la Asamblea Espiritual Nacional de los Bahá'ís del Ecuador. Fue elegida Miembro del Cuerpo Auxiliar para la propagación y protección de la Fe Bahá'í en Ecuador. Miembro del Cuerpo Continental de Consejeros para las Américas. Como Miembro del Cuerpo Auxiliar, visitó la mayor parte del país ayudando al cumplimiento de

las metas asignadas a Ecuador por la Casa Universal de Justicia y posteriormente a las metas dadas por la Asamblea Espiritual Nacional. Estuvo siempre atenta a la profundización y espiritualización de los creyentes, especialmente de los nuevos creyentes a través de visitas personales, cursos de profundización, trabajó en la consolidación de hogares bahá'ís y como parte de su responsabilidad, ayudó al funcionamiento de Asambleas Espirituales Locales. Siempre estuvo visitando y alentando a los individuos especialmente a los pioneros.

Como Miembro del Cuerpo Auxiliar, estuvo siempre atenta con sus Ayudantes. A cada uno de ellos les asignó una zona de responsabilidad. Daba asesoramiento y profundización en reuniones preparadas para este propósito. Si en una ciudad se iba a perder una Asamblea Espiritual Local, Isabel trasladaba su residencia a esa ciudad y la enseñanza era de persona a persona con la participación de sus ayudantes. Este caso, en particular, sucedió en la ciudad de Riobamba con la ayuda de Teresita Jara y Alberto Carbo, ya fallecidos, fortalecieron esa Asamblea Espiritual Local y eligieron Asambleas Espirituales Locales en comunidades indígenas. No descuidaron parroquias urbanas donde se necesitaba una Asamblea Espiritual Local y su funcionamiento. A los tres meses de ausencia regresó a su casa en Quito. De igual manera, trabajaba en las ciudades o los lugares que la necesitaban.

En 1973 y como miembro de la Asamblea Espiritual Nacional de los Bahá'ís del Ecuador, fue Delegada a la Tercera Convención Internacional de los Bahá'ís del mundo en Haifa-Israel para la elección de la Casa Universal de Justicia. Luego fue de peregrinaje a los lugares sagrados en Irán acompañada de la Sra. Nooshin Eskandari, bahá'í pionera en Ecuador.

En 1977 asistió como representante del Ecuador a la Primera Conferencia Internacional de Mujeres Bahá'ís de Sudamérica en Lima Perú. Dio el Mensaje Bahá'í por la radio y fue entrevistada por periodistas en la ciudad de Lima.

Perdió a su esposo el 8 de junio de 1980. Su dolor lo mitigó dedicándose a los viajes de enseñanza y entregándose completamente a la enseñanza, a amar y servir a Bahá'u'lláh.

En 1998 tuvo el privilegio de ser parte de los Delegados del Ecuador a la Octava Convención Internacional Bahá'í a realizarse en Haifa – Israel para elegir a los nueve miembros de la Casa Universal de Justicia.

Desde 1984 hasta 1999 es decir durante 15 años, ayudó a su hermana Clemencia Pavón de Zuleta al desarrollo de los campamentos vacacionales que se llevaban a cabo en Cuicocha con la asistencia de niños de 6 a 12 años de edad, siempre iba bajo su responsabilidad la alimentación de hasta 70 niños que asistían a este evento. En el plano familiar y después del fallecimiento de sus padres y de su hermano Raúl, fue la que tomó bajo su responsabilidad la unidad de los hermanos y sus familiares.

En 1984, fue nombrada Miembro del Cuerpo Continental de Consejeros para las Américas, extendiéndose su área de servicio a la Fe notablemente. Se le asignó a más del Ecuador la atención a Perú para trabajar directamente con la Asamblea Espiritual Nacional de los Bahá'ís de ese país, en la elaboración de planes y proyectos de enseñanza. Debía visitar Bolivia y trabajar también con la Asamblea Espiritual Nacional. En Perú participó directamente con el Primer Grupo Juvenil del Altiplano, reuniones con los Miembros del

Cuerpo Auxiliar, en Chucuito. Realizó cursos de Ayudantes en el Instituto de Juli. Enseñó al pueblo Aymara. Cursos de Espiritualización al personal de Radio en Chucuito, Perú. En Bolivia, de igual manera, dio cursos y conferencias a los Bahá'ís de La Paz, visitó y dio enseñanza bahá'í y profundización en Caracollo. Cuando visitó Brasil, trabajó con los indígenas, en una reunión de mujeres en Bombao. Cuando visitó Costa Rica dio charlas a mujeres, trabajó con niños y jóvenes en el instituto de Bajo Coem, con los pioneros y con la Asamblea Espiritual Local de este mismo lugar. En Chile, se reunió con los Mapuches. Las mismas actividades desarrollo en Guatemala y Paraguay

Con la presencia de la Mano de la Causa Amatu'l Bahá Rúhiyyih Kánúm y los Consejeros de las Américas, Isabel participó en la Conferencia Internacional Bahá'í “Uniendo a las Mujeres” realizada en Buenos Aires Argentina el 28 de Febrero de 1990.

En una de las reuniones que tuvo el Cuerpo Continental de Consejeros con los Miembros de la Casa Universal de Justicia, se le pidió que viajara a España, trabajara con la Asamblea Espiritual Nacional de ese país, enseñara la Fe en la comunidad de los gitanos y eligiera a la primera Asamblea Espiritual Local. El pedido fue cumplido, en Torrevieja se eligió la primera Asamblea Espiritual Local entre los gitanos. Se reunió también con las Asambleas Espirituales Locales de Alhambra y Granada

Ya no siendo Consejera, fue elegida miembro de la Asamblea Espiritual Nacional de los Bahá'ís del Ecuador desempeñándose como Secretaria por algunos años.

Fijó su residencia en Otavalo y en un viaje con su hermana Clemencia, de Otavalo a Ibarra, sufrió un accidente de tránsito. Fallece el día Jueves 30 de Marzo del 2000 a las 11 de la mañana. Sus restos descansan en el cementerio de Otavalo.

Con su muerte dejó un vacío que no se lo puede llenar, vacío que se siente entre sus familiares, la comunidad bahá'í nacional e internacional. Dejó para las presentes y futuras generaciones, el mejor ejemplo de perseverancia, rectitud y fe en el servicio a nuestra Amada Causa Como queda expresado en esta síntesis biográfica, entregó toda su vida y todo lo que fue Isabel Pavón de Calderón a Bahá'u'lláh y a su siempre amada Fe.

Escrito por Clemencia Pavón de Zuleta

Ibarra 20 de Marzo del 2009

TRES FOTOGRAFÍAS



En la Conferencia internacional Bahá'í "UNIENDO LAS AMÉRICAS" Buenos Aires Argentina 28 de Febrero al 1 de marzo de 1990.



Otavaló Diciembre 1990 recibiendo la Placa otorgada por la Asamblea Espiritual Nacional de los Bahá'ís del Ecuador al término del segundo año Muhajir



En Granada España 1988